



**Minuta y acuerdos de la C Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo, celebrada los días 18 y 19 de abril de 2024, de manera híbrida, en la Universidad El Bosque (Colombia)**

**Asistentes**

**(Ver anexo )**

**Primer día de trabajo**

La doctora Melba Cárdenas dio la bienvenida. Melba agradece su asistencia, en nombre de las universidades anfitrionas. Anunció quiénes estaban en la mesa principal, y las rectoras.

A continuación, se escuchó a un grupo de guitarras de la Universidad Nacional de Colombia (UNAL).

El evento siguió con las palabras de la Dra. María Clara Rangel, Rectora de la Universidad El Bosque, Colombia, quien afirmó que era un honor dar la bienvenida en este aniversario 75 de la UDUALC, una organización que promueve la colaboración del conocimiento, experiencia, entre nuestras universidades. Sin duda, en un mundo interconectado, el papel de las universidades se vuelve crucial. Somos motores de innovación, conocimiento, futuro de región, plataforma para reconocer desafíos, debemos pensar en el presente y en el futuro. Debemos asumir, además, compromiso con la inclusión, alianzas, tecnologías. Se trata de una renovación de la sociedad. Agradeció a la UNAL y pidió aplauso para la doctora Dolly Montoya. También agradeció a los participantes.

Para terminar, la rectora Rangel reafirmó el compromiso de su institución con la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC) de seguir trabajando para la unión y hacer hoja ruta para un futuro más próspero.

A continuación, se proyectó el documental “75 años de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe”.

Luego, siguió el discurso inaugural, a cargo de la Dra. Dolly Montoya Castaño, rectora de la UNAL y presidenta de la UDUALC.



La rectora Dolly Montoya dio la bienvenida al público a Bogotá, y saludó a todos los rectores, en este evento de los 75 años, a la Dra. Rangel por su anfitrionía. Igualmente, agradeció al rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el doctor Leonardo Lomelí, por su apoyo, al secretario general de la UDUALC, el doctor Roberto Escalante, por su acción, al equipo de Tlatelolco, en México, por su voluntad, al rector de la Universidad Nacional de Avellaneda (UNDAV), el ingeniero Joge Calzoni, primer vicepresidente, además de felicitarlo por lo que hoy continúa, y, finalmente, al Consejo Ejecutivo de la UDUALC.

En su discurso la rectora Montoya comentó que en estos 75 años de la UDUALC ha caminado en hombros de gigantes, con un factor común: construir desde la pluralidad nuestra región.

Esta organización se creó en un periodo crítico para América Latina, en medio de golpes de estados, persecución, intervenciones extranjeras, un grupo de rectores, encabezaron el primer Congreso de Universidades.

La UDUALC ha sido transformadora en situaciones de crisis en nuestra región. Se ha instalado y fortalecido con universidades caribeñas, francoparlantes, angloparlantes.

En este trayecto, la rectora aseveró la importancia de la defensa de la autonomía universitaria con esta mirada de evaluación y calidad académica, pensar y repensar la educación ante los nuevos cambios.

## **Presentación del libro conmemorativo del 75 aniversario de la UDUALC**

**Presenta: Dr. Roberto Escalante, Secretario General de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC**

El doctor Roberto Escalante se dirigió a los universitarios y universitarias de América Latina y el Caribe (UDUALC), que miran hacia el pasado y futuro. Estamos celebrando no solo 75 años transcurridos, sino asomando el rostro hacia los próximos 75 años. Luego agradeció por la aportación al libro, seguiremos añadiendo visiones, enfoques, sobre lo que ocurre en América Latina y el Caribe, al servicio de la sociedad y de los más vulnerables, dijo. El libro ya está disponible en nuestro acervo digital, pero pronto les haremos llegar su versión impresa.

**Unión de Universidades de América Latina y el Caribe**

Centro Cultural Universitario Tlatelolco

Ricardo Flores Magón No. 1 - piso 9, Col. Nonoalco Tlatelolco, Alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad de México, 06995

Tel. +52 (55) 5117 2818 ext. 49762 [www.udualc.org](http://www.udualc.org)



**Conferencia magistral: América Latina y el Caribe, la educación superior trayectoria y desafíos, a cargo del Dr. Rodrigo Arocena, Profesor de la Universidad de la República del Uruguay**

**Presenta: Dra. Dolly Montoya Castaño, Rectora de la Universidad Nacional de Colombia-UNAL y Presidenta de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC**

La rectora Dolly Montoya leyó la semblanza y presentó al doctor Arocena, quien agradeció la invitación a la reunión, y comentó que en su conferencia pretendió recopilar la trayectoria y los desafíos de la educación superior, donde el hilo conductor es la afirmación que la educación regional se va transformando en un factor clave de la democracia del conocimiento.

Esta afirmación guía, mirando a mañana, muestra un nuevo relacionamiento de la universidad con la ciudad, con la pandemia se reconoció a la universidad con su rol, que corroboró el respaldo la democracia del conocimiento. Se trata de un reconocimiento ciudadano para reivindicar al apoyo a la universidad pública ante ataques de a autonomía universitaria.

También, dijo que América Latina y el Caribe será una región más integrada si avanza hacia puntos en común, la educación superior está llamada a dar una nueva vida a la integración, que se perfila como una meta esquivada, pero han surgido posibilidades, donde la colaboración garantizará la enseñanza, el masivo uso del conocimiento para mejorar la calidad espiritual y material de la gente.

Luego, la doctora Melba Cárdenas anunció que el rector de la Universidad de Hatí, el doctor Fritz Deshommes había mandado un video agradeciendo la solidaridad de la UDUALC hacia nuestra universidad y país. En dicho video, el rector, lamentó no estar allí por la crisis terrible en su país y relató que la mayoría de las instituciones de enseñanza ya no funcionan. Cuatro de los campus de su institución han sido vandalizados. El país se ha vaciado de profesores, en una situación nunca vista, y que lleva al más profundo pesimismo.

Finalmente, se refirió a la toma de posición de la UDUALC en la CRES 2022, donde hubo dos propuestas: 1. la necesidad crear un sistema latinoamericano y caribeño, 2. poner a la educación superior en capacidad de construir una sociedad más igualitaria. Sin duda, la UDUALC cuenta con práctica y herramientas para lograr estas dos propuestas.

**Unión de Universidades de América Latina y el Caribe**

Centro Cultural Universitario Tlatelolco

Ricardo Flores Magón No. 1 - piso 9, Col. Nonoalco Tlatelolco, Alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad de México, 06995

Tel. +52 (55) 5117 2818 ext. 49762 [www.udualc.org](http://www.udualc.org)



## **Entrega de reconocimiento a la Universidad Nacional Autónoma de México a cargo de la Dra. Dolly Montoya Castaño, Rectora de la Universidad Nacional de Colombia-UNAL y Presidenta de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC**

### **Palabras del Dr. Leonardo Lomelí Vanegas, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México**

En primer lugar, el doctor Lomelí agradeció la invitación de la UDUALC para ser parte de este importante evento. Desde su función la UNAM se ha enraizado en el imaginario colectivo de nuestro país. Hemos atestiguado cómo generaciones han pasado por este espacio. Por ello desde nuestra casa fomentamos el dialogo plural y las particularidades del devenir histórico nos han instalado desde este encuentro humanista, muestra de ello ha sido el aporte a la UDUALC, que es un motivo para reafirmar el enlace y el compromiso entre nuestras universidades. Además el rol que la UNAM ha desempeñado enfatiza el estímulo en intercambio de saberes como la autonomía y los derechos humanos, vitales para enfatizar la libertad, para seguir luchando para la inclusión de estudiantes. Es imprescindible llevar esta realidad a los demás sectores. Todo con respecto a la autonomía universitaria.

Este momento es para agradecer a los académicos, a las afiliadas a la UDUALC para que la educación superior sea apoyada como un factor central. Nos queda mucho camino.

El Dr. Lomelí cerró su presentación agradeciendo a la rectora Dolly Montoya, al secretario general, y a la rectora Rangel.

De este modo, afianzamos bríos que permitan una educación superior pública y accesible, de cara al centenario.

### **Primer panel: visiones y convicciones de las universidades latinoamericanas y caribeñas**

El primer panel de la reunión tuvo como participantes a la Dra. Miriam Nicado, rectora de la Universidad de la Habana, Cuba, y a la Dra. Logroño, vicerrectora de la Universidad de Cuenca, Ecuador. La moderación estuvo a cargo del profesor William Díaz, del Departamento de Literatura de la Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia-UNAL.



El panel se centró en temas sobre la capacidad de nuestras universidades de transformar las naciones de la región, asimismo se enfatizó la relevancia del trabajo conjunto entre los estados y la universidad.

Igualmente, se discutió acerca de la necesidad, frente a un mundo tecnológico, de la una innovación pedagógica, siempre desde una crítica decolonial y feminista, sin perder de vista los fines humanísticos y de la sostenibilidad.

Disponible aquí:

[https://www.youtube.com/watch?v=c5uyyGPp7s&list=PLR5x2YY8\\_dG5ccinYzx\\_YF\\_c8WMdibAQU&index=3](https://www.youtube.com/watch?v=c5uyyGPp7s&list=PLR5x2YY8_dG5ccinYzx_YF_c8WMdibAQU&index=3)

### **Segundo panel: liderazgos femeninos en la educación superior de América Latina y el Caribe**

Este panel se dedicó al tema de los liderazgos femeninos en la universidad, donde participaron la pofra. Sandra Torlucci, rectora de la Universidad Nacional de Las Artes, Argentina, la Dra. Mairim Lago Queija, rectora de la Universidad de Ciencias Médicas de la Habana, la Dra. María Clara Rangel, rectora de la Universidad El Bosque, Colombia y la Dra. Tania Rodríguez, rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. La moderadora de la mesa fue Myriam Moïse, secretaria General de Universidades Caribe.

Aquí se versó sobre la enorme importancia que tiene el liderazgo de mujeres y su correspondiente visibilidad en las universidades de América Latina y el Caribe, teniendo en cuenta la mirada fundamental de la nterseccionalidad.

También se enfatizaron explicó las luchas feministas y al trabajo de las académica, donde la autonomía universitaria fue y es principal, pues la tradición autonomista exige y permite pensar qué hacer con los nuevos cambios. La autonomía universitaria hace sentido como garantía de libertad y espacios seguros para la población estudiantil.

Disponible aquí:

[https://www.youtube.com/watch?v=uoVlo9SBhh0&list=PLR5x2YY8\\_dG5ccinYzx\\_YF\\_c8WMdibAQU&index=7](https://www.youtube.com/watch?v=uoVlo9SBhh0&list=PLR5x2YY8_dG5ccinYzx_YF_c8WMdibAQU&index=7)



### **Tercer panel: organismos universitarios regionales y nacionales ¿cómo piensan que es posible avanzar en la integración de la educación superior en América Latina y el Caribe?**

El Dr. Hugo Casanova, coordinador del Consejo Académico del Área de las Humanidades y de las Artes-Universidad Nacional Autónoma de México, moderó la mesa.

En este caso, el Dr. Carlos Guillermo Alvarado, secretario general del Consejo Superior Universitario Centroamericano, el Dr. Oscar Domínguez, director ejecutivo de la Asociación Colombiana de Universidades-ASCUN, y el C.P.N. Víctor Moriño, rector de la Universidad Nacional de San Luis, Argentina y presidente del Consejo Interuniversitario Nacional, el Ing. Félix García Lausín, Secretario General del Consejo Universitario Iberoamericano, la Dra. Myriam Moïse, secretaria general de Universidades Caribe, y el Dr. Orlando Delgado Selley, director ejecutivo del Consejo de Evaluación y Acreditación Internacional CEAI-UDUALC.

En este panel se insistió en el trabajo conjunto con los estados, respecto al financiamiento para las universidades, por ejemplo. El problema con los gobiernos es perjudicial para la integración regional. Al mismo tiempo, se propuso que la respuesta a la globalización es la internacionalización de nuestras sociedades, la inclusión de la educación, la investigación y su inversión, siempre pensando en una integración que tenga en cuenta los distintos niveles sociales, y dentro de la misma universidad. En el caso del Caribe, también se sugirió ir más allá de la fragmentación lingüística.

Disponible aquí:

[https://www.youtube.com/watch?v=RTxb3BE9SbA&list=PLR5x2YY8\\_dG5ccinYzx\\_YF\\_c8WMdibAQU&index=1](https://www.youtube.com/watch?v=RTxb3BE9SbA&list=PLR5x2YY8_dG5ccinYzx_YF_c8WMdibAQU&index=1)

### **Cuarto panel: universidades y vinculación**

En el último panel del primer día de trabajo intervinieron, el Dr. Eduardo Flores Castro, rector de la Universidad de Panamá, y el Dr. Alejandro Villar, ex rector de la Universidad Nacional de Quilmes, Argentina. La moderación estuvo a cargo del Dr.



Sergio Alonso Orrego Suaza de la dirección nacional de innovación, extensión y propiedad intelectual, Universidad Nacional de Colombia.

En esta mesa, se discurre sobre la universidad como espacio social, en la que se necesita una conducta participativa y propositiva frente a los problemas nacionales y globales. Asimismo, se subrayó el papel de las universidades de América Latina como actores del desarrollo social, desarrollo territorial y situado, a partir de tres dimensiones: social, económica y ambiental.

Disponible aquí:

[https://www.youtube.com/watch?v=gvxSQwpLQzw&list=PLR5x2YY8\\_dG5ccinYzx\\_YF\\_c8WMDibAQU&index=2](https://www.youtube.com/watch?v=gvxSQwpLQzw&list=PLR5x2YY8_dG5ccinYzx_YF_c8WMDibAQU&index=2)

## **Segundo día de trabajo**

**Proyección del video con el mensaje de felicitación a la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC del Dr. Francesc Pedró, director del Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América Latina y el Caribe (UNESCO IESALC)**

Para comenzar la sesión del día 19, se proyectó el mensaje de felicitación a la UDUALC del Dr. Francesc Pedró, director del Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América Latina y el Caribe (UNESCO IESALC).

(LIGA DEL MENSAJE) No creo necesario, mejor poner el breve texto que ya tenemos

## **Presentación y discusión del Plan Estratégico de la UDUALC**

La doctora Dolly Montoya Castaño, rectora de la Universidad Nacional de Colombia y presidenta de la UDUALC, junto con el doctor Carlos Sandoval Forero, profesor de la Universidad Nacional de Colombia, presentaron el Plan Estratégico "UDUALC Visión 2034".

Se señaló que el Plan Estratégico constituye un ejercicio de construcción sobre lo ya construido, que busca ejecutar una estrategia de largo plazo, así como orientar capacidades de las distintas organizaciones que conforman la UDUALC, de sus organismos de cooperación y de sus redes. Finalmente, se concibe al Plan



Estratégico como un ejercicio dinámico y colectivo que requiere de cambios conforme se ejecute.

### **Entrega del Premio Carlos Martínez Durán al Dr. Hugo Juri**

El maestro Jhon Boretto, rector de la Universidad Nacional de Córdoba, presentó la trayectoria y motivos por los que se entrega el Premio Carlos Martínez Durán al doctor Hugo Juri.

El maestro Boretto hizo un recuento de la amplia trayectoria del doctor Juri y resaltó su vocación reformista, así como su compromiso solidario y disposición a colaborar con todas las instituciones universitarias de la región.

El doctor Hugo Juri agradeció por la distinción recibida e hizo un recuento de los méritos de quienes habían recibido el Premio Carlos Martínez Durán en las ocasiones anteriores.

### **Quinto panel: innovaciones en la educación superior en América Latina y el Caribe**

El doctor Francisco Cervantes, investigador de la Universidad Rosario Castellanos, en México, fungiría como moderador del quinto panel: innovaciones en la educación superior en América Latina y el Caribe.

El doctor Cervantes presentó a las personas participantes: el doctor José Antonio de los Reyes, rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana en México, el doctor Claudio Rama, miembro de Virtual Educa y el Instituto Universitario Suramericano en Uruguay, la doctora Mary Morocho, subdirectora del Instituto Latinoamericano y del Caribe de Calidad en Educación Superior a Distancia, así como la doctora Constanza Abadía García, vicerrectora académica y de Investigación de la Universidad Nacional Abierta y a Distancia (UNAD) de Colombia.

En la mesa se resaltaron temas como la importancia de la mediación tecnológica en la gestión del conocimiento, el papel activo de la participación estudiantil en estos procesos, las innovaciones basadas en inteligencia artificial, realidad virtual y aumentada y analítica del aprendizaje, entre otros.



Disponible aquí:

[https://www.youtube.com/watch?v=Z1DADXYOucA&list=PLR5x2YY8\\_dG5ccinYzx\\_YF\\_c8WMDibAQU&index=11](https://www.youtube.com/watch?v=Z1DADXYOucA&list=PLR5x2YY8_dG5ccinYzx_YF_c8WMDibAQU&index=11)

### **Sexto panel. profesores e investigadores: la ruta de la integración de la educación superior en América Latina y el Caribe**

La presentadora cedió la palabra al Profesor Camilo Younes Velosa, vicerrector de Investigación de la UNAL, quien fungiría como moderador del sexto panel: profesores e investigadores: la ruta de la integración de la educación superior en América Latina y el Caribe.

El profesor Younes presentó a las personas participantes: doctora Rosalba Ramírez García y el doctor Germán Álvarez Mendiola, integrantes del Departamento de Investigaciones Educativas del Cinvestav en México, a la doctora Zaira Navarrete, investigadora del Departamento de Pedagogía, Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, a la doctora Teresa Dib Zambon Atvars, integrante del Consejo de Evaluación y Acreditación Internacional CEAI-UDUALC, así como al doctor Carlos Hernández, vicerrector académico de la UNAL.

En la mesa se resaltaron temas como la movilidad estudiantil internacional, la integración de la educación superior a través de las carreras STEM, así como los problemas y desafíos que enfrenta la integración en la región, entre otros.

Disponible aquí:

[https://www.youtube.com/watch?v=GbsUSsCaIR4&list=PLR5x2YY8\\_dG5ccinYzx\\_YF\\_c8WMDibAQU&index=10](https://www.youtube.com/watch?v=GbsUSsCaIR4&list=PLR5x2YY8_dG5ccinYzx_YF_c8WMDibAQU&index=10)



### **Entrega de reconocimiento al Dr. Patricio Yépez, por su contribución a la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC**

La conductora cedió la palabra al doctor Roberto Escalante, secretario general de la UDUALC, quien se refirió a los méritos y trayectoria del doctor Patricio Yépez que le hicieron merecedor de la distinción.

El doctor Patricio Yépez agradeció por el reconocimiento recibido y relató cómo fue su llegada a la UDUALC y cuáles han sido sus tareas desde entonces.

### **Entrega de reconocimiento a la Dra. Dolly Montoya, rectora de la Universidad Nacional de Colombia y presidenta de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC de parte de la Dra. Miriam Nicado, Rectora de la Universidad de la Habana**

La conductora cedió la palabra a la doctora Miriam Nicado, rectora de la Universidad de La Habana, quien expresó su agradecimiento a la doctora Dolly Montoya Castaño, rectora de la UNAL y presidenta de la UDUALC, y le reconoció por la importante labor desempeñada al frente de ambas organizaciones.

### **Entrega de reconocimiento a la Dra. Dolly Montoya, rectora de la Universidad Nacional de Colombia y presidenta de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC de parte del Dr. Antonio José de Almeida Meirelles, rector de la Universidad Estatal de Campinas y de la Dra. Rossana Valeria de Souza e Silva, directora ejecutiva del Grupo de Cooperación Internacional de Universidades Brasileñas-COIMBRA**

La conductora cedió la palabra al doctor Antonio José de Almeida Meirelles, rector de la Universidad Estatal de Campinas y de la Dra. Rossana Valeria de Souza e Silva, directora ejecutiva del Grupo de Cooperación Internacional de Universidades Brasileñas, quienes manifestaron el reconocimiento de parte de las instituciones que representan a la labor de la doctora Dolly Montoya Castaño, rectora de la UNAL y presidenta de la UDUALC en estos años.



**Entrega de reconocimiento a la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC de parte de la Dra. Mercedes Valdés Pedroso, vicerrectora primera de la Universidad de Ciencias Físicas y el Deporte Manuel Fajardo de Cuba**

La doctora Melba Cárdenas cedió la palabra a la Dra. Mercedes Valdés Pedroso, vicerrectora primera de la Universidad de Ciencias Físicas y el Deporte Manuel Fajardo de Cuba, quien expresó el agradecimiento de su universidad al apoyo recibido de parte de la UDUALC desde su incorporación a la membresía de dicha organización.

**Entrega del reconocimiento a la Dra. Dolly Montoya Castaño, rectora de la Universidad Nacional de Colombia-UNAL, por su labor como presidenta de la UDUALC**

El doctor Roberto Escalante, secretario general de la UDUALC hizo entrega de un reconocimiento a la doctora Dolly Montoya Castaño, por su invaluable labor al frente de esa organización.

**Palabras del Excelentísimo Jeque Sr. Manssour Bin Mussallam, secretario general de la Organización de Cooperación del Sur**

La conductora cedió la palabra al Excelentísimo Jeque Sr. Manssour Bin Mussallam, secretario general de la Organización de Cooperación del Sur, quien felicitó a la UDUALC por su 75 aniversario y expresó la necesidad de fortalecer la cooperación entre los países del Sur.

**Séptimo panel: experiencia de estudiantes de grado y pregrado sobre la integración de la Educación Superior**

La doctora Rossana Valeria de Souza e Silva, directora ejecutiva del Grupo de Cooperación Internacional de Universidades Brasileñas, funcionó como moderadora



del séptimo panel: experiencia de estudiantes de grado y pregrado sobre la integración de la Educación Superior.

La doctora de Souza presentó a las personas participantes: Nayra Eva Cachambi Patzi, de la Universidad Nacional de Jujuy, Universidad Nacional de Salta y CONICET, en Argentina; Cristian Bravo Valencia, de la Universidad del Valle, en Colombia; Alejandro Gómez Patiño, de la Universidad IBERO, en Colombia; y Andrés Salazar, de la Universidad Nacional de Colombia.

En la mesa se resaltaron temas como la importancia del acceso y permanencia de personas de las comunidades indígenas y afrodescendientes a la educación superior pública y gratuita, a partir de políticas de reconocimiento de la presencia de estas comunidades y de redistribución de oportunidades y de recursos; la participación de esas comunidades en espacios de poder universitarios; la creación de espacios de integración de jóvenes latinoamericanos y caribeños que incluyan a estas comunidades; la mayor incorporación de autoras y autores de la región en los contenidos de pregrado y posgrado; el papel de la educación virtual en el acceso a la educación superior; así como los desafíos para la construcción de la integración y de la interlocución entre los sistemas que la posibilitan.

Disponible aquí:

[https://www.youtube.com/watch?v=6YYrcDCnN1A&list=PLR5x2YY8\\_dG5ccinYzx\\_YF\\_c8WMdibAQU&index=9](https://www.youtube.com/watch?v=6YYrcDCnN1A&list=PLR5x2YY8_dG5ccinYzx_YF_c8WMdibAQU&index=9)

### **Octavo panel: las organizaciones sindicales y la educación superior**

La doctora Melba Cárdenas cedió la palabra al profesor Dairo Javier Marín Zuluaga, director nacional de Bienestar de la Universidad Nacional de Colombia, quien fungiría como moderador del octavo panel: las organizaciones sindicales y la educación superior.

El profesor Marín presentó a las personas participantes: Marcelo González Magnasco, secretario de Relaciones Internacionales de la Federación de Docentes de las Universidades de Argentina y Carlos Hugo Morales Morales, secretario



general del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México.

En la mesa se resaltaron temas como la defensa de la autonomía universitaria y sus procesos democráticos, la mejora de las condiciones laborales, como estabilidad en la trayectoria laboral, mejores ingresos y equipamiento, capacitación continua y mejores condiciones de jubilación, además de repensar el rol de las y los docentes en las universidades.

Disponible aquí:

[https://www.youtube.com/watch?v=qyugw3KJU1E&list=PLR5x2YY8\\_dG5ccinYzx\\_YF\\_c8WMdibAQU&index=8](https://www.youtube.com/watch?v=qyugw3KJU1E&list=PLR5x2YY8_dG5ccinYzx_YF_c8WMdibAQU&index=8)

### **Acto protocolario de nombramiento del Ing. Jorge Calzoni, rector de la Universidad Nacional de Avellaneda, como presidente de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe-UDUALC y mensaje del Ing. Calzoni.**

El doctor Roberto Escalante, secretario general de la UDUALC, señaló que en el artículo 20 de los Estatutos de esa organización se establece que, para desempeñar el cargo de presidente o presidenta, se requiere ser rector, rectora o su equivalente, en activo de una institución de educación superior, afiliada a la UDUALC, cuya trayectoria académica sea destacada.

Comentó, asimismo, que debido a esta condición de carácter legal, era necesario que alguien sustituyera a la actual presidenta, la Dra. Dolly Montoya, ya que su cargo como rectora finalizaría en mayo de 2024.

Además, señaló que, en el artículo 21 de los citados Estatutos, se prevén las medidas a tomar en el caso que la presidencia quede vacante, pues se indica que la "Asamblea General, en el momento de la ratificación de los Vicepresidentes, procederá a establecer (...) un orden de prelación para los efectos del reemplazo por vacancia temporal o permanente del Presidente de la UDUALC".



En ese sentido, continuó el expositor, en la XXI Asamblea General Ordinaria y VIII Asamblea Extraordinaria de la UDUALC, llevadas a cabo en la Universidad Nacional de Colombia (Bogotá), los días 10 y 11 de noviembre de 2022, ese orden de prelación quedó instaurado y se designó al Ing. Jorge Calzoni, rector vigente de la Universidad Nacional de Avellaneda, en Argentina, como primer vicepresidente de la UDUALC.

Por lo tanto, finalizó, de conformidad con lo establecido en los artículos citados de los Estatutos de la UDUALC, a partir del 19 de abril de 2024, se designó al rector Jorge Calzoni como presidente de la UDUALC.

El ingeniero Calzoni hizo uso de la palabra para hablar sobre su trayectoria en instituciones educativas y sobre los desafíos que enfrenta la educación superior en la región, en los que la participación de la UDUALC será crucial.

Finalmente, la doctora Montoya hizo un balance de su gestión como presidenta de la UDUALC, agradeció por los reconocimientos recibidos y expresó sus parabienes a la gestión del ingeniero Calzoni al frente de la UDUALC.

### **Clausura de la reunión**

La C Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe concluyó sus trabajos a las 19:00 horas, de la ciudad de Bogotá, del 19 de abril de 2024.